

秦の出発

豊島与志雄

青空文庫

喧騒の都市上海の目貫の場所にも、思わぬところに閑静な一隅がある。円明園路の松崎の事務所もその一つだ。街路には通行人の姿さえ見えないことがあり、煙草の屋台店がぽつねんとして——私はいつもここで煙草を買うことにしていた。その屋台店の近くの大樓の六階に松崎の事務所はある。南の窓一面に陽を受け、東の窓からは、煉瓦塀越しに、英國領事館内の木立が見下され、茂みの中から小鳥の声が聞えてくる。

この事務所に、松崎はりっぱな碁盤を一つ備えていた。商会の看板は出ているが、人の出入は稀で、とつつきの広間に体躯逞ましい二三の事務員が居るきり、めったに開かれないらしい大きな帳簿を前にして、雑誌を読んだり小声で話しあつたりして、広すぎる応接室といつた感じだ。その片隅を横ぎつて、木の扉を開くと、松崎の室になる。書棚、贅沢な椅子類、窓際に碁盤……。私は松崎とよく碁を打つた。彼の棋力は私とほぼ同程度だか、棋風は捉えどころがなく、こちらが強く出れば力戦を辞しないし、ふうわりと押せばさらりと受ける。秦啓源も時折やつて来て、私達の碁を楽しげに眺めた。盤に向うのは、その他日の華人少數だった。

事務所の様子も風変りだし、碁盤があるのも、上海では異数だが、内実も、ここでは特

別な取引が行なわれていたのである。数十万の現金、時には数百万の現金が、鞄につめこまれてここを通過した。逞ましい二三の事務員の手につながつてゐる数多の糸が、あちこちの地下へもぐつていた。旧仏租界の街頭をうろついてる白系ロシア人のブローカーにまで、その一筋は伸ばされていた。それらのことは、至つて複雑にも見えるがまた至つて簡単だとも言える。然しそれはこの物語とは別な事柄である。

ただ、茲に述べておかなければならぬのは、秦啓源が斯かる取引に關係があつたことだ。彼の仲間……というより寧ろ彼の部下たちによつて、それも主として彼の資金と張浩の慧眼とによつて、多くの金属が掘り出された。金や銅は言うまでもなく、モリブデンもあれば、イリヂウムさえもあつた。

上海には多くの豪壮な建築があるが、どれにも地下室はない——これは秦啓源の言葉であつて、地理的条件から来る実状ではあるが、また比喩とも受け取れる。嘗てはその滯貨が世界の都市中でニューヨークに匹敵すると言われた上海も、随分と貧寒にはなつたけれど、まだまだ莫大なものを埋蔵している。而もすべてに於て商賈の市場で、金力の前には地下室がないのだ。但し、國際的性格のこの都市は、他国人に対しては慇懃であつても、同国人同士の間では、殊に^{バン}帮関係の間では、一種の繩張りとか仁義とかが多少とも存在し

て いる。秦啓源は故意に、張浩をしてそれをすべて踏みにじらせた。深夜、静安寺路の街頭で、張浩が狙撃されて落命したのも、実はそれが一つの原因だったのである。

この事件について、秦啓源は巧みに自分の名前を隠蔽したし、また警察側の探査を緩和せしめるような態度を取つた。事件は闇に葬られた——上海では珍らしからぬことだ。然し、秦啓源は自分の方の不用意を認めだし、またあの夜、東京での旧知星野武夫と久しうりに飲み歩いたにせよ、自分一個の感慨に耽りすぎた不覚を認めた。それから、張浩への加害者は仲毅生であることをやがて探知した。仲毅生といえば、上海では青^{チノパン}帮のうちにかなり顔の売れてる男であるし、張浩ももとはその仲間だつたのだ。そして一ヶ月ばかり後、秦啓源の腹心の部下たる陳振東の手によつて、仲毅生へは特殊な復讐が行なわれたのである。

「遂に機会が押しかけて來た。」と秦は私に言つて、複雑な微笑を浮べた。

その言葉には、なにか冷りとする氣味合があつた。私はいろいろ推測して、張浩に関することであろうかと思つたが、実はそんな単純なものではなかつたことを、今では理解している。

その日、私は松崎の事務所で碁を打つていた。訪ねて來た男があるというので、廊下に

出てみると、楊さんだつた。普通に楊さんと呼ばれている六十年配のこの男は、秦啓源の愛人柳丹永のもとで、その保護者と従僕と料理人とをかねたような妙な地位にあつた。狡猾なのか朴訥なのが分らぬ人物で、日本語も英語も可なり正確に話したが、決して長い文句は口にしなかつた。

その楊さんは私を見ると秦啓源に至急逢いたいと言つた。秦が今どこに居るかは私にも分らなかつた。

楊さんは探るように私の顔を見て いたが、俄に、途方にくれた様子で頭を振つた。そして呟いた。

「奥さんが言わされました、血の色見ゆ、血の色見ゆ……。」

私が呆然としていると、楊さんはまた繰り返した。

「血の色見ゆ。」

漸く私にも分つた。聞きただしてみると、前日の午後、その言葉が丹永を通じて現出したのだ。しかも秦の行先は不明である。楊さんはひどく困惑の眼付をした。

「心配しなくともよからう。」と私は言つた。「たいてい、今晚は秦君に逢えるだろうから、逢つたら、そのことを伝えておくよ。」

楊さんは両手を胸もとに握りあわせ、くどく念を押し、深く辞儀して、帰つていった。

私は松崎の室に戻つたが、大きな薄曇りめいた氣懸りがあつて、暮にも興がなく、やがて外に出で、蘇州河にぎつしりもやつてる小舟を暫く眺め、それからホテルの室に帰つて、ベッドの上に身を投げだした。

ところで、この柳丹永のことだが、それを詳しく書くとすれば長い一篇の物語ともなるから、茲には、この物語に関係ある部分だけを摘記するに止めよう。

彼女は幼い頃から、母に連れられて、鎮江の金山寺にしばしば詣で、其後、参禅の修業を積んだ。それから二十歳すぎた頃、江北のさる道教寺院で、祈禱の秘義を修め、靈界との交渉を得るに至つた。数年を経て、上海の市井に隠遁している高僧玄元禪師の導きを受け、靈界との交渉は一種靈感の域へ引戻されると同時にまた深められた。それだけの経歷ではあるが、祈念する彼女の魂は實に純美であると誰しも認めたそうである。現代の言葉に翻訳すれば、或は精神統一とか或は自己催眠とか或は無我意識への参入とかに、彼女はすぐれた素質を持つていたらしい。祈祷のうちに、或は祈念をこらすうちに、時としては、ふとした忘我の瞬間に、靈界と感應して、大声にその言葉を伝える。しかもその言葉を自分で記憶している。だから彼女は、所謂シャーマンではなく、他界の精靈を意識的に信仰

してゐるのではなく、単に靈氣的感應を持つだけであり、随つて、神託とか予言とか吉凶判断とかは為さない。

そういう彼女ではあるが、その生活はおよそ右のこととは縁遠い。上海にあつては彼女は、カフェーの女給をしていたことがあり、また、或るフランス人に支那語を教えていたことがあり、また、暫くダンサーをしていたこともある。このダンサー時代に秦啓源は彼女を見出し、大西路の自分の住宅の一翼に住ませた。彼女に身寄りの者はなく、楊さんだけがなにかの縁故者だという。彼女は金錢には甚だ恬淡で、装身具ははでずきで、また種々の化粧品をやたらに買い揃えて喜ぶ癖があつた。

このように彼女の両面だけを書き並べると、その実体は怪しくなる。だが、或る夜、私は驚かされた。

その晩私は秦啓源と二人きり、アルカヂアで、踊り子なしのキャバレー・バンドを聞きながら、豊富なザクース力を味い爽醇なウオート力に酔つた。そしてどういう話題の廻り合せか、秦は告白的な低声で丹永のことを語つていた。

「……氷炭相容れず、冷熱並び存しない筈だが、あれのうちには、それが二つとも、りつぱに存在し得るのだ。あれの情熱は、或る時は熱烈に燃えたつが、或る時は無関心以上に

冷淡になる。何が契機でそうなるのか、僕には見当もつかない。藁火のように燃えたつかと思えば、水をかけた灰のように冷たくなる。何でそうなるのか分らないだけに、こちらではまごつかされる。女の感情……情熱というものは、一体に長続きしないものであることは、僕も知っているが、あれのは極端だ。何かこう全身的に、全身の機能的に、火と氷との間を振子のように移り動いてゆく。それは僕の理解を超えたものだ。」

「それほど大袈裟なものでもなかろう。」と私は言つてみた。

秦は素直に首を傾げた。

「僕が誇張して感じてるのかも知れない。けれど、じつと見ていると、心配にもなつてくる。熱冷の間を往き来しているうちに、あれの感情……情熱は、何かこう生理的に、一挙に滅びてしまう、ぷつりと切れてしまう、そんな懸念が持たれないでもない。」

「病気ではないのかい。」

「さあ、医者にかかるのを嫌うから、はつきりしないが、熱が出るらしい。肺を病んでるようでもあるし、心臓が弱つてるとあるし、神経が疲れてるとあるし……どうもよく分らん。」

だが、秦の関心がそんなどころにあるのではないことは、私にも分つた。彼にとつて私は、

どんなことでも打明け易い相手ではあつたとしても、その打明けるべき肝腎なことがまだ不分明だつたのだとも言えよう。

暫く沈黙の後に、私は言つた。

「まあ、君の愛情で、彼女をやさしく包みこんでしまうんだね。」

秦は眼を擧げて、じつと宙を見つめた。

「そいつが問題なんだ。もともと、僕の愛情も……不純だつたかも知れない。はじめはあれの一風変つたところに心が惹かれ、それからはあの靈界のことだ。あまり概略的な言い方だけれど、神祕を失うことは精神を失うことだと僕は思つてゐる。キリスト教も、マホメット教も、予言者が出現しなくなつてからは墮落した。仏教も、真如探求から衆生済度へ転向してから低俗になつた。日本のあのみそぎ修業は——これは君の方がよく知つてゐ筈だが——神の世界を持ち続ける間しか、生きた生命はなかろう。神祕、奇蹟、靈界……現代人の知性では理解出来難い何物か、それを失う時には、人間の高い精神も滅びてしまう。と言つて、僕は靈界の存在を信ずるのではない。それは信じないが、然し、右の理論だけは確信している。そしてこれがまた東洋の信念なのだ。」

こうなつてくると、彼は信念の上に現実を構築して、言葉は広汎な天空を翔けめぐる。

丹永のことなどは忘れられてしまった。が然し、神秘の論を私と暫く闘わした後に、彼はふと丹永のことを思い出したのである。

「ちよつと、見舞に寄つてくれ。あれは喜ぶよ。饅頭を御馳走しよう。」

丹永と饅頭との間に、私は眼をしばたいた。然し実際のところ、丹永は軽い脳貧血で寝ている筈だつたし、また楊さん手製の饅頭は彼女の自慢でもあつた。

大西路の秦の住居は、アルカヂアからさほど遠くない。三輪車で行けば間もなくだ。

客間は至つて簡素なもので、目を惹く華美なものを殊更に避け、重厚な器具類のみが恐らくは必要以上に備えてある。楊さんは煙草に火をつけてくれ、茶を運んでくれたが、やがて渋い色の三つの器に莫大な量を盛りあげた饅頭が出てきた。

「こんなに沢山、誰が食うのかね。」と私は言つた。

「これがいつもの癖なんだ。」と秦は笑つた。

楊州名物の饅頭で、豚肉と蟹と餡との三種になつてゐる。丹永はまたふしげにこれが好

きで、他に食事をとらなくてもこれだけで過す日もあるとかいう。自慢ほどあつて味もよく舌ざわりもよい。ウオート力を飲みすぎたあと、この甘っぽい饅頭は殊にうまかつた。

それは腹をふくらすと共に、アルコール分を落着かせ、話題を少くさした。

そのところへ、意外にも、柳丹永が出て来たのである。私のつもりでは、饅頭が主で、見舞は従であり、しかも、どうせ丹永の室に行けるわけではなく、見舞の言葉だけを置いて帰るつもりだつた。それが、先方から出て来たのだ。

寝間着の上にはおつたらしい紫ビロードのガウン姿、それでいて細そりと見え、唐草地模様の桃色のネッカチーフを、黒髪の上からすっぽりと頤へ結んでいる。その絹布からのぞいてる彼女の顔を、私は思わず視つめた。血の気が引いたような白い薄い皮膚の下、緊張した肉に殆んど何等の動きも表情もない。生理的な営みが瞬時に停止して而もなお生きているとするならば、恐らくこういう顔になるだろう。そのなかで、ごく緩やかな動きしかなきない黒目の一点にぽつりと光を浮べ、薄い唇のはじに犬歯の先端が白くほの見えている。

私は彼女の顔を見つめたまま立ち上つて、軽く一揖した。彼女も軽く身を屈めた。——私は支那語が話せないし、彼女は日本語が話せないので。

秦と彼女とはなにか短い言葉を交わした。彼女は椅子に身をおろして、先の尖つた細い指に頤をもたせた。

秦が何か言うと、彼女は私の方を見てうなずいてみせ、それから二人の間にまた短い言

葉が連續した。秦の調子にはやさしいいたわりがあり、彼女の調子はへんに機械的だと、私は感ぜられた。

然しそれよりも、随分と強烈な芳香が、さきほどから私の鼻をついてきた。香水の香りに何かの香りが交つたもので、私はその方にも気を取られた。——後で分つたことだが、彼女は軽い眩暈におそわれてベッドに就く時、いつも、コティーの香水をやたらにふりまかせ、白檀香をやたらに焚かせて、その緩急混合の芳香の中に浸るのだった。秦はこのことからして、彼女の所謂脳貧血は、病的症状ではなくて神経的現象だと、簡単に解決していたのである。

彼女の顔の肉は、私が居る間じゅう一度もほぐれなかつた。彼女から来る芳香も薄らがなかつた。

やがて秦は彼女を連れだし、暫く待たせたあとで、熱い茶を運んでくる楊さんと共に戻つて来たが、私は間もなく辞し去つた。私の宿ブロードウェー・マンションまではかなり遠く、自動車で送つて貰つた。

自動車のなかで私は、今見たばかりの夢のような生々しさで、丹永の顔を見ていたし、その香料を嗅いでいた。

そうした彼女の、精神的というよりも寧ろ神經的な存在が、時として靈界の言葉を伝えたのである。

或る時彼女は、友の母親の病氣見舞に行き、友と二人で客間にいる時、ふとした沈黙のさなかに、天井を仰いで大声で言つた。

「死臭あり、死臭あり。」

彼女ははつと我に返つて、顔色を変えた。——いつも自分が無意識に発した言葉を意識しているのだ。——友も顔色を変えた。それから二人で手を執りあつて泣いた。

一週間後に、友の母親は死んだ。

この種の例はいくらもある。——的中しなかつた言葉は、解釈を誤つたのか、或は忘れられてしまつたのであろう。

張浩が狙撃された時は、少しく異つていた。

その晩、夕食後、彼女はなんとなく淋しく、久しぶりに祈祷をした。居室の片隅に、亡き母の形見ともいえる古い小さな仏像が、真鍮と赤銅との少しの金具を鏤めた貧しい厨子に納めて、安置してある。その前に彼女は赤い小蠟燭をともし、跪坐して合掌した。

祈禱の文句は折によつて異なる。仏教の經典の一節のこともあれば、道教の教義の一節のこともある。それを口中で誦しているうちに、身体は羽毛の如く軽やかになり、やがて意識は宙空に散逸する。——だが、この時、合掌した両手が重く感ぜられてきた。重苦しく下へ下へと引きさげられるのだ。いけないな、と彼女は意識した。だが両手は、いつものようすに自然に美しく上向しないで、重く下へときがつてゆく……。

彼女は祈禱をやめ、平常意識に戻つて、ほつと溜息をついた。額に汗がにじんでいた。
——何か災があるに違ひなかつた。

この予見された災のことを、彼女は、秦の不在中に来あわしていいた陳振東に話した。陳は笑つて取り合わなかつた。然しその深夜、張浩が狙撃されたのである。

この時の、全く些細な偶然——災の予兆を丹永が陳振東に話したということが、大きな結果を招いた。

陳振東は靈界のことなどは全然信じない逞ましい精神を持つてゐる。この精神は逞ましいと共に滌剝として健全だ。そして災害が予見されたということが、加害者に対する彼の激怒を煽り立てた。加害者が仲毅生だと分つた時、彼の激怒は更に倍加した。

仲毅生は嘗て、秦啓源を訪れてきたことがある。二度目に来た時は柳丹永にもちよつと

逢つた。五分か十分かの短い訪問で、別に用向もなかつたらしいが、張浩に逢いたがつてゐる旨をほのめかした。彼奴、商取引の仲間にはいりたがつてゐるようだ、と秦は笑つた。——この嘗ての訪問を陳振東は思い浮べた。それが丹永の予見と結びついて、なにか脅迫的なものを彼に感じさせもしたらしい。

結果は奇怪な復讐となつて現われた。——茲に前以て言つておこう。陳振東は二人の仲間を引き連れて、城内地区の裏町の薄暗がりで仲毅生を襲撃し、その左の耳を根本から削ぎ取つてしまつた。

この陳振東の心理の動きや仲毅生襲撃事件は、小説的に叙述すれば大変面白い物語になる。然しそれはこの物語の主題と大して関係ないから止めよう。

さて柳丹永のことだが、彼女は午後の陽ざしを浴びて、中庭へ出る石段の上に佇み、数株の落葉樹の植込みを無心に眺めているうち、突然大声で言つた。

「血の色見ゆ、血の色見ゆ。」

その言葉を彼女は意識して、恐怖に打たれ、室に戻ろうと振向いた。そこに、楊さんが、驚いて目を見張り口を開けて立つていた。

その腕に丹永はすがりついた。身体がひどく違和の感じだつた。

楊さんに援けられてベッドに就いた。

楊さんは張浩の時の予兆も知つていただけに、少しく慌てたのである。私もそれを聞いて、ちと肌寒い思いをした。

然し、今になつてみると、この時の丹永の靈感は何を指示するものだつたか明かでない。仲毅生が耳を削がれたのはその前日のことであつたし、また、その翌々日には彼女自身が喀血した。

夕景にはまだ少し間がある頃、秦啓源から私のところへ電話がかかってきた。——一緒に飯でも食べたいからこちらに来てくれないか、というのだ。

元気な声だつた。薄曇りの空が晴れたような安心を私は覚えた。

彼はパレス・ホテルに一室を取つていて、大西路の家とまあ半々の生活をしていた。謂わば大西路の方は私邸であり隠棲であり、パレスの方は公館であり事務所であつた。

私のところからパレスまでは近い。私が行くと、彼は電話で知らせた通り、階下の広間でお茶を飲んでいた。陳振東が同卓にいた。用談を済ましたところらしかつた。

彼はパレスにいる時としては珍らしく、支那服を着こんでいた。顔には清新な色合があつた。平素、彼の頬の皮膚にはなんだか血色のうすい荒みが漂つていて、一種の心身の消耗を思わせるものがあつたが、それが冷水で洗い落されたような工合であり、澄んだ深い眼差しと秀でた鼻筋とがしつとりと落着いていた。その顔を私は久しぶりに美しいと観た。それから久しぶりの彼の支那服の襟元の刺繡を眺めた。

「洪正敏に逢つて来たところだ。」と彼は言つた。

私は黙つてうなずいた。他に返事のしようもなかつたのだ。——洪正敏というのは、南市地区に潜居する青帮チンパンの大頭目である。その頃、青帮の頭目としては朱鵬がいて、洪正敏は全く隠退し、表向きに顔を出すことはなかつたが、然しその潜勢力は朱鵬を凌ぐものがあると言われていた。

私が珈琲をすすつてる間に、秦は陳振東と数語を交わし、陳振東は私の方に鄭重な辞儀をして、外へ出て行つた。

「凡て済んだよ。」と秦は晴れやかに言つた。

私は洪正敏との面会の模様を聞いたかった。秦は何一つ隠そとしなかつた。打明けて話すのが楽しそうでもあつた。——珈琲をすすり、煙草をふかし、それから、ごたごた散

らかってる室に行つて、支那服を背広と着かえ、わざと時間をつぶし、少し後れめに上階の食堂へ行き、食事をしたのだが、その間に彼は断片的に話した。

その断片的なものを、茲に綴り合してみよう。

はじめ、洪正敏が逢つてくれるかどうかが危ぶまれた。然し秦は是非とも彼に面会する必要を感じた。朱鵬などは問題でなく、洪正敏でなければいけなかつた。

「僕の見解は正しかつた。りっぱな人物だ。」と秦は言つた。

彼は使をやつて面会を求めた。明日の午後二時に……との応諾だつた。

彼は支那服をまとい、自動車に乗り、陳振東を連れ、部下の一青年に道案内されて行つた。

南市の純粹な支那街の一角に自動車を留めると、そこの路地の入口に、一人の男が待ち受けていた。秦は陳振東と案内者とを自動車に残して、男に導かれた。

路地をはいり、幾つもの門をくぐり、階段を上つて、思ったより狭い室に導かれた。その間、案内の男は彼の右手に寄り添い、幾度か彼の右脇に触れたらしかつた。彼は内心で苦笑して、左脇の懷をそつと押えた。そこに、小さな拳銃をひそめていたのである。

「万一の用心だ。」と秦は言つた。「仲毅生のことも先方に知れてる筈だつたからね。」

室の中には、壁面に多くの書画の掛物、机上に陶製や銅製の古い花瓶、窓際に多くの椅子……そして片隅の机上に、写真帳が堆く積まれていたが、それは各地の風光の写真らしい見えた。

案内の男は他の男と代り、秦は中央の小卓の前の榻に腰をおろした。煙草と茶とが出た。
——面会中それだけのもてなしだった。

洪正敏が出て来ると、男は秦啓源を改めて披露した。洪はうなずいて、秦を見た。秦は鄭重に挨拶した。洪は男を室から去らして、小卓ごしに秦と向い合つて席についた。

「あなたのことは知つていた。私からも逢いたく思つていた。」と洪は笑顔で言つた。

七十歳に近い洪は、まだ矍鑠たるもので、肩には肉の厚みも見え、髪は短く刈り、顔色は浅黒く、太い眉と細めの眼とが特徴である。そしてその顔にも態度にも、善良そうないたわりの氣味が現われてゐるのを、秦は意外にかつ不思議に感じた。なにか予期に反したのである。

この予期外れが、対話をも予期外れのものとなした。秦は腹蔵なく語り出したのである。彼は上海の内臓を探るつもりで金属の商取引にも手を出したが、多くの豪壮な建築に地下室が殆んど無いことから、他のことを発見した。泥土地帶の上に構築されたこの都市は、

地下三尺のところはもう水である。豪雨があれば、目貫の街路にも出水三尺に及ぶ。四百万から五百万の人口がその水上に住んでいるのだ。これらの人々が作り出す汚水はどう処置されているか。浄化所は今のところ三ヶ所あつて、通風、攪拌、消毒、沈澱などの工作の後、河中に放出されているが、その浄化所へ汚水を導くポンプには、莫大な電力が消費される。然しこの汚水浄化系統の地区は全市から見れば僅少なもので、大部分の地区、殊に支那人居住地区では、汚水は馬桶モードンから舟に移され、舟で田舎へ運ばれ、肥料として売却されている。この売上代金は更に莫大だ。嘗ての工部局時代、右の電力費用は年に約百万元だつたし、汚水売却の収入は年に約千万元だつた。

「この事実をどう見られますか。」と秦は言つた。

「その御質問の意味は……。」と洪は言い返した。

「上海が農村を愚弄することについて腹が立つのです。上海が眞の近代都市ならば、汚水浄化に何百倍の電力を消費しても構いませんが、眞の中国の都市ならば、余った汚水は極めて安価にあるいは無償で農村に配布すべきでしよう。」

洪は真面目にうなずいて、秦の顔をじつと眺めた。

「私は上海の人間も嫌になりました。」と秦は言つた。

そして彼は、彼の家にいる梅安の話をした。田舎から來てるこの女中は、その郷里に小さな女の子を一人持つていた。秦は彼女に、日本の知人から貰つた友禅巾の反物を与えた。年末近くのことだつた。彼女はその巾を、夜更けまで裁縫し、最後には徹夜までした。楊さんからそのことを聞いて、彼女に問いただすと、彼女は田舎の娘のために、正月の晴衣を縫つたのだ。正月のまにあいますようにというのが、彼女の一心だつた。——今年ももう年末近くで、秦は梅安のことを思い出し、蘇州の模様絹を買って与えた。彼女はいたく喜んで、娘のために裁縫をしているのである。

「こういう女を、いや、こういう人情を、ほかに上海で見かけられますか。」と秦は尋ねた。

洪は頭を振つた。

「上海がそういう人情を失つたのは、農精神を全然喪失したからです。」

だから上海には、平時でも十万から二十万に及ぶ苦力と乞食がうようよしていだし、冬期には月に二三千人の凍餓死者を出したことも珍らしくない。彼等をすべて農村へ帰農させるべきだ。米麦の耕作の合間に、棉を栽培してもよからうし、豚を飼育してもよからう。もしも棉栽培が全耕地の五パーセントに達すれば、その収穫は全東亜を優に賄えるし、

豚の頸毛は生糸よりも優秀な利用価値がある。好んで乞食や苦力の生活に執着する必要はないのだ。

「上海人種は、そういうことをすべて忘れています。」と秦は言つた。

「左様。」と洪は同意した。「上海は、あなたが説かれるような農の意識を失つてゐる。然し国家存立には、他の精神も必要だらうからな。」

「いや、私が言うのは、農精神を基調とした新たな構想の国民組織を行なわなければ、中国は国家として存立し得ないということです。嘗ての新生活運動だの、近頃の新国民運動だの、保甲組織だの、そういう浅薄なものでは駄目だということです。」

洪はじつと秦を見つめた。

「つまり、あなたはどこか農村へ出て行くつもりで、それで、この私に何か後事を託そようとでも……。」

「後事を……いや、ちょっと始末をつけたいのです。」

秦は洪の眼を見返した。洪の眼はそれでも、静かな温容を湛えて、秦を見成つていた。

沈黙が続いた。会談中に何回か運ばれた熱い茶が、また同じ男の手で運ばれてきた。その男が出て行つた時、秦は懷をさぐつて、小さな紙包を取り出した。

「これを、持主に返して貰いたいのです。」

小卓の上に置かれた紙包を、洪はじろりと見やつた。
「拝見しても宜しいか。」

「どうぞ。」

包み紙の下の白紙には、仲毅生の名前が誌されていた。その中は油紙で、根本から切り取られた人間の耳朶が包んであつた。もう黒ずんだ血をにじませて少しく干乾びていた。洪はそれをまた包み直して言つた。

「彼奴のことは承知していた。それにしても、面倒なことをなされたものだ。」

「面倒とは……。」

「後の始末だ。一拳にやつつけた方が簡単だつたろう。」

「僕が手を下したのではありません。」

「それも承知しているが……。」

洪は立ち上つて、紙包を戸棚にのせた。

ふしぎなことに、それらの対話と受け流しどが、至つて平静に為されてしまつたのである。それが殊に秦の予期に反した。彼は額にかるく汗ばみ、疲労を覚えた。

用件は済んだ。秦は立ち上つて辞去した。洪は階段の上まで見送つてきた。

最初に案内してくれた男が出て来て、秦に自動車まで付き添つてきた。

自動車の中で、秦は長い間沈黙していた。陳振東もそばで沈黙を守つていた。二十五歳のこの強健な鋭敏な男は、なにか忌々しそうに眉根を寄せていた。

パレスの上階の食堂で軽く夕食をとりながら、秦は呟いた。

「何か大事なことを、洪正敏に言い忘れたような気がするんだが……。」

「いや、それはもうすべて済んだ。この方面のことは簡単率直だから。」

そして彼は突然笑いだした。

「おかしいだろう。君から見たら、僕は道化役者ようだ。或る時は夢想詩人だし、或る時は半ば狂気な女をもてあつかつてる色男だし、或る時はまた仁侠の徒だからね。それも上海の仕業だ。もうこんな生活にも倦き倦きしたよ。」

「いよいよ、無錫の田舎に引込むのかい。」

「うむ、丁度いい機会のようだ。引込むといつても、無錫は上海から急行で二時間のところだ。時々出て来るよ。ただ、生活は……仕事は、全然新らしい方面への出発となるだろ

う。」

彼は窓から外に眼をやり、暮れかけた黃浦江のどんよりした水面を眺めた。——私たちの食卓は窓際にあつたので、江上の小舟までも見えた。

「そのうちに、無錫附近を案内するよ。あの辺は、こんな濁つた水ばかりでなく、清澄な小川が多い。町から少し離るれば、有名な梅園があるし、太湖の眺望も楽しめる。農村は君には興味がないとしても、無錫の町それ自体は、中国殆んど唯一の自力興起工業都市で、生糸や紡績や製粉の工場が軒を並べている。なにかしら清明で滌剤としているよ。」

「農業を言い落すのはおかしいね。」と私は微笑した。

「言うまでもないことだからさ、米や麦は最上等のものが穫れる。然しそのようなことより、無錫の輕工業地帯は、なお農精神を失っていないのが最も注目すべき点だ。農精神を失わない工業というものを、僕は考へてゐるよ。そこに本当の生産の喜びが現代にも生きてくれる……。」

こういう事柄になると、私はいつも黙つて、謹聴することにしていた。彼の思想……構想を自由に発展させておきたかったのである。だが、その食堂で、私は他のことに気が惹かれてもいた。

二卓ほど距てた斜め横に、どうも見覚えのあるような中年の男がいた。茶色の背広に蝶ネクタイをし、髪に油をぬつていて。食卓にはビール瓶が立っていた。その男が、しきりに私たちの方に目をつけていた。秦は気付いているのかいないのか分らないが、なんだかその男の方面から顔をそ向けてる様子だつた。

果してその男は、私たちが食事をすまして珈琲を飲みかけると、静に立つてきて秦に挨拶をした。秦は露骨に冷淡な態度を示した。然し相手はあくまで懇懃な態度で話しかけ、にこやかな微笑を浮かべ続けていた。私には支那語が分らないので話の内容は不明だつたが、二人の外見の対照は面白かつた。秦はへんに伊達好みな服で、不愛想に取り澄していりし、相手は服装から物腰から言葉付きまで、社交馴れた紳士らしい趣きがあり、顔には微笑を絶やさないのだ。

秦は私の方に眼配せをした。私は珈琲を飲み干したが、秦は半ば飲み残したまま立ち上つた。

廊下に出ると私は尋ねた。

「何だい、あの男は。」

「知つてるだらう、周釣さ。」

周釣といえば、多方面に知られてる社交家で、本業は貿易商だという触れこみだつた。然し、秦たち少数の者との間には、大体その本性が推察されていたのである。——周は全く各方面に知人が多く、それがまた多岐に亘つていて、政治的に、日本側とも、南京政府側とも、重慶政府側とも、延安政府側とも、また歐洲各国側とも、連絡があるようだつた。彼の手を通じて、歐洲某中立国の国籍がその領事館から売られたという話もある。もつとも斯かる政治的関係は、多くは曖昧模糊たることを常とする。ただ確実なのは、某氏は何派だという政治的な符牒を、さも重大事らしく囁きふらしてのことである。この囁きを以て、彼は相手の情誼と信頼とをかち得るつもりでいたらしい。

周釣に限らず、そういう種類の男が沢山うろついていた。そして彼等相互の間では、ひそかに嫉視反目している。

「上海の性格の一面だね。」と秦は吐きだすように言つた。

その忌々しい気持をまぎらすためか、秦は室に戻るとドライ・ジンの一瓶を取り出して、小さなグラスで飲んだ。

その機会に、私は柳丹永の「血の色見ゆ」の一件を話した。不思議にも、秦はもうそのことを知つていた。

「丹永のことについては、僕はへんに心残りを感じる。これは僕の方の一種の靈感だが、あれは長くは生きまい。」

秦はしみじみと言つた。私はなにか冷い空氣を感じて外套を着た。秦も外套を着た。このような時、蟹でも食べに出かけたいのだが、もうその季節も過ぎていた。その上、秦は何かを待つてる様子で、二三回腕時計を見た。

彼が待つてるのは、陳振東だつたらしい。陳振東がはいつて来ると、彼は居ずまいを直した。

陳はなにかてきぱきと報告した。秦はその一語一語にうなずいてみせた。それから私は言つた。

「玄元禪師が、明朝、丹永のところに来てくれるそうだ。あれも安心することだろう。」

その配慮は適宜だつたし、秦の靈感もただの杞憂ではなかつたと、あとで思いあわされた。——先廻りして言つておこう。丹永は翌日の朝、可なり多量の喀血をした。一時意識を失い、次に恐怖に襲われた。恐怖の後に、平静な衰耗状態に陥つた。そこへ、粗服のなんかに顔面だけが明朗に輝いてる玄元禪師が来た。禪師は二時間ばかり丹永のそばに坐つていた。祈祷もなく、説教めいたこともなく、沈黙のうちに時々短い言葉を彼女にかけた。

彼女も短い言葉で返事をした。午後になると、彼女の表情は、硬直か緊張か見分けのつかない状態のうちに凝り固まつた。医者のことを言われると、はつと眼が覚めたように執拗に拒絶した。晩になつても同じ有様で、その夜更け、彼女は秦の手先に縋つていたが、その手の力が俄にゆるむと、ごく静かに、殆んど苦悶もなく、息絶えてしまつた。——この柳丹永のことについては、いつか、心静かに私は語りたいと思う。

パレス・ホテルの一室で、私は丹永のことを思い浮べていた。陳振東が秦になにか言うと、秦は微笑して私に言つた。

「陳君は、大西路の家に帰れと僕に勧めているんだ。」

「勿論、そうしなくてはいけないよ。」と私は答えた。

「あちらに帰ると、上海が薄らぐ。もう一晩、上海を楽しんでもよからう。」

それにはなにか皮肉な残忍なものが籠つていた。私はそのものから眼をそらして、陳振東に話しかけた——以下の対話は、秦が中間で通訳してくれたものである。

「陳君は、上海をどう思いますか。」

「下らないが面白いと思います。」

「どううと、人間の低俗さとそれに対する興味ですか。」

「少し違います。……まあ、腐りかけた牛肉の旨さですね。」

見たところ平凡でただ強健な彼は、明晰な見解を具えていた。

「それでは、容易に上海を捨て難いでしょう。」

「いつも捨てます。然し私は、秦さんについて田舎へ行きますが、時々こちらへも出て来ます。連絡係りです。」

「それにしても、上海と田舎と、どちらに住みたいと思いますか。」

「それは思想によつて決定されることです。」

「いや、思想を離れて、單に気持の上で、この濁流……腐りかけた牛肉の味と、さっぱりした野菜の味と、どちらによけい魅力を感じますか。」

「そのようなことは、单なる感傷です。」

ここで、秦は通訳をやめて、私に言つた。

「陳君には感傷が大敵なんだ。丹永のもとに帰つてやれと僕に言うのも、感傷とは違つた意味だ。常に感傷を目の敵にしている。感傷の多い筈の若者が、こういう信条で育つつて、末はどうなるか、ちよつと僕は恐ろしい氣もする。陳君と話していると、思想は別として、理想とか信念とかいうものも、感傷と紙一重の差であることに気がついて、冷り

とする時がある。然し僕はやはり、感傷をも郤けないで、理想や信念と共に、心の糧としてゆきたいのだ。陳君にもこれから感傷を少し吹きこんでやるつもりだ。」

私はうなずいて答えた。

「その通り陳君に言つてみ給え。」

「言つたことがある。」

「すると……。」

「ひどく嫌な顔をしていた。」

陳は私たちの話の内容をほぼ察したのだろう、嫌な顔をして、拗ねたようにジンを手酌で飲んだ。私と秦は見合つて微笑した。然しその晩、秦は大西路の家に帰った。別れぎわに、三人は強烈なジンで、上海のために乾杯したのである。

数日後、秦啓源はほぼ決定的に上海を去つて無錫近郊の田舎に向つた。上海から僅かに急行で二時間の所だが、なにか遠方へ出発するような気味合いがあつた。陳振東と女中の梅安とが同行した。大西路の家には、楊さんと他の二人の男が留守居している。

私は駅まで見送りに行き、同じく見送りの数人の中から、洪正敏を紹介されて、少しく

驚いた。洪正敏が秦の手をしかと握りしめた様子には、一種の愛情が見えた。

序に言つておこう。仲毅生のことは洪正敏の手で後始末がされた。彼は可なりの金額を貰つて、広東へ追いやられた。なにか狡猾なまた向う見ずな、左耳の無いこの男が、広東でどういうことをしたかは、別な物語に属する。然しそのことについて、私はまだ詳しくは知らない。

青空文庫情報

底本：「豊島与志雄著作集 第四巻（小説4 [#「4」はローマ数字、1-13-24]）」未来社

1965（昭和40）年6月25日第1刷発行

初出：「文部省」

1945（昭和20）年4月

※底本は、物を数える際や地名などに用いる「ヶ」（区点翻訳5-86）を、大振りにつけています。

※「室の中には、壁面に多くの～風光の写真がいくつも見えた。」の段落は底本では天付間になっています。

入力・ tatsuki

校正・門田裕志、小林繁雄

2006年4月27日作成

2008年9月17日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

秦の出発

豊島与志雄

2020年 7月17日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>